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РОССИЯ ПРЕДСТАВИЛА НА 49-Й СЕССИИ СИГРЭ В ПАРИЖЕ РЕКОРДНОЕ 
КОЛИЧЕСТВО НАУЧНЫХ ДОКЛАДОВ И ПЕРСПЕКТИВНЫЕ РАЗРАБОТКИ

Сессия СИГРЭ — центральное событие в деятельнос-
ти крупнейшей международной научно-технической 
ассоциации в электроэнергетике, объединяющей ученых 
и практиков более чем из 90 государств. Задачей меропри-
ятия, которое проводится каждые два года, является обмен 
техническими знаниями и опытом.

Участники обсудили новые требования к оборудованию, 
изменение методов планирования и проектирования энер-
госистем, а также возможную синергию различных секторов 
отрасли.

Российская делегация представила в научной части кон-
ференции 44 доклада отечественных экспертов — рекорд 
за почти 100 лет партнерства нашей страны с организацией.

Традиционно Сессия СИГРЭ включает техническую выстав-
ку, в этом году она возобновила работу в очном формате 
и собрала более 300 экспонентов и 20 стартапов. 

От Российской Федерации в 49-й Сессии приняли учас-
тие 90 представителей. Делегацию Российского нацио-
нального комитета СИГРЭ возглавлял председатель РНК 
СИГРЭ, первый заместитель генерального директора — 
исполнительный директор ПАО «Россети» Андрей Муров. 
«Стремительное развитие технологий, рост зависимости 
потребителей от качества электроснабжения — это во-
просы, имеющие не только техническое, но и гуманитар-
ное измерение. Более 100 лет СИГРЭ представляет собой 
самую представительную и профессиональную площадку 
для международного научно-технического сотрудничест-
ва в этих областях, и с первых лет наша страна занимает 
здесь ведущие позиции. На прошедшей Сессии, несмот- 
ря на внешние ограничения, интерес к достижениям рос-
сийской энергетики, экспертизе, наукоемким решениям, 
очень высокий», — сказал А. Муров.

Двадцать восьмого августа в Парижском Дворце кон-
грессов состоялось торжественное открытие 49-й Сессии 
СИГРЭ. После приветственного слова президента СИГРЭ 
Мишеля Огоннэ выступил ключевой спикер Аршад Ман-
сур, генеральный директор Научно-исследовательского 
института электроэнергетики (EPRI), с докладом «Энерго-
система, готовая к изменению климата: устойчивая и до-
ступная декарбонизация». В конце торжественной церемо-
нии открытия 49-й Сессии состоялось награждение в том 
числе почетных членов СИГРЭ. В 2022 г. этого звания 
удостоены десять экспертов, внесших значительный вклад 
в развитие организации. Среди них  Ольга Синенко, пред-
седатель Международного исследовательского комитета 
(ИК) D2 СИГРЭ, член Технического совета СИГРЭ, руково-
дитель Национального исследовательского комитета (НИК) 
D2 РНК СИГРЭ, член Президиума РНК СИГРЭ, президент 
ГК «РТСофт», д. т. н. За всю историю членства нашей 
страны в СИГРЭ О. Синенко стала вторым представите-
лем, удостоенным этого звания. Подробнее о событии см. 
http://d2.cigre.ru/news-ru/588/

Двадцать девятого августа в рамках пленарной части 
участники 49-й Сессии СИГРЭ обсудили актуальные вопро-
сы обеспечения энергетического перехода. Сессия была 

разделена на три блока, в рамках которых представители 
различных исследовательских комитетов могли обсудить 
основные энергетические векторы с соответствующих точек 
зрения.

На 49-й Сессии СИГРЭ по направлению работы Иссле-
довательского комитета А1 состоялись: постерная сессия, 
групповая дискуссионная встреча и два заседания консуль-
тативных групп.

На Сессию по направлению работы ИК А1 было принято 
24 доклада, 22 из которых представлены в очном формате.

Основные темы докладов:

– Гибридные системы генерации и накопления энергии 
с вращающимися машинами.

– Особенности применения синхронных конденсаторов 
с увеличенной инерцией.

– Измерение частичных разрядов, контроль и оценка 
технического состояния электрических машин.

– Машинное обучение для оценки технического состоя-
ния вращающейся машины.

– Особенности проектирования генераторов с водяным 
охлаждением применяемых на атомных электростан-
циях.

– Выявление и смягчение субсинхронизированных 
колебаний валов генераторов.

От России по линии НИК А1 РНК СИГРЭ было представлено 
три доклада:

1. Особенности электромагнитных процессов и силовых 
взаимодействий в турбогенераторах при потреблении 
реактивной мощности, П.А. Дергачев, П.А. Курбатов, 
Е. Курбатова [НИУ МЭИ].

2. Серия мощных турбогенераторов с водяным охлажде-
нием, М.Б. Ройтгартс, О.В. Антонюк, А. Варламов, 

Н.В. Гришин, В.Н. Железняк, Д.В. Жуков, А.Г. Мигас 
[ОАО «Силовые машины»].

3. Особенности турбогенераторов АЭС «Аккую» и резуль-
таты заводских испытаний, Е.Ф. Кади-Оглы, А. Цветков 
[Turbine Technologies ASSEM], Б. Вахдаме, П. Мейер, 
П. Чай, Д. Де-Розарио [GE Power Portfolio]. Доклад был 
представлен в очном формате Е.Ф. Кади-Оглы.

В заседании Исследовательского комитета А1 и заседаниях 
консультативных групп в дистанционном формате принял 
участие представитель от России Владимир Кузьмичев.

В ходе заседаний консультативных групп была отмечена 
активная работа представителей России Юрия Виницкого 
и В. Кузьмичева в работе рабочих групп по направлению 
электродвигателей.

На заседании Исследовательского комитета А1 его предсе-
датель Кевин Мэр предложил обсудить на встрече в следу-
ющем году в Японии возможность проведения коллоквиума 
в России в 2025 г.

В ходе 49-й Сессии СИГРЭ-2022 в Париже прошло заседа-
ние Исследовательского комитета В2 «Воздушные линии» 

С 28 августа по 2 сентября 2022 г. в Парижс-
ком Дворце конгрессов (Palais des Congres) 
прошло крупнейшее международное ме-
роприятие в области энергосистем — 49-я 
Сессия СИГРЭ. В конференции приняли 
участие более 2300 делегатов и представи-
телей мировых энергетических компаний, 
научно-исследовательских организаций, 
регулирующих структур, производителей 
оборудования и материалов для электро-
энергетики, проектных институтов и выс-
ших учебных заведений из 80 стран мира.

Руководство Исследовательского комитета А1 во время групповой дискуссии

В рамках постер-сессии на секции Исследовательского комитета 
В1 был представлен доклад «НТЦ Россети ФСК ЕЭС» о результатах 
разработки и ходе внедрения ВТСП кабельной линии 2500 м 
в Санкт-Петербурге. Руководитель департамента стратегического 
развития и перспективных разработок «НТЦ Россети ФСК ЕЭС» 
Андрей Кащеев рассказал об основных результатах, достигнутых 
при разработке и испытаниях самой протяженной ВТСП кабельной 
линии в мире и ответил на вопросы о ходе внедрения кабельной 
линии на объекте эксплуатации в Санкт-Петербурге. Доклад вызвал 
интерес у представителей Южной Кореи, Китая, Ирландии, Канады, 
Италии, Испании и других стран.

Руководитель департамента стратегического развития и перспективных разработок Андрей Кащеев 
презентует разработку «НТЦ Россети ФСК ЕЭС» 
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Представители Исследовательского комитета В3 СИГРЭ на 49-й Сессии в Париже

и рабочей группы WG B2.80 «Численное моделирование 
электрических полей на переменном и постоянном токах 
изоляторов воздушных линий».

Материалы и доклад на тему «Пластически деформиро-
ванные сталеалюмиевые провода для новых воздушных 
линий», представленные  Василием Курьяновым, членом 
Российского национального комитета СИГРЭ, вошли в сос-
тав официальных публикаций СИГРЭ.

Эти уникальные российские разработки компании «Энер-
госервис», особенно в высокотемпературном исполнении, 
крайне актуальны вследствие роста энергопотребления 
в крупных городах и регионах по всему миру, где часто воз-
никает проблема недостаточной пропускной способности 
линий электропередачи.

Для решения проблем такого рода, связанных с увеличением 
спроса на электрическую энергию, особенно в летнее время, 
необходимо проводить модернизацию или реконструкцию 
распределительных сетей. Для обеспечения надежного функ-
ционирования в долгосрочной перспективе и обеспечения 
баланса между производством и потреблением электроэнер-
гии необходимо скоординированное планирование ввода 
в эксплуатацию новых объектов сетевой инфраструктуры. 
Рассмотрены проблемы, связанные с использованием новых 
решений в применении высокопрочных и высокотемпера-
турных проводов новой конструкции для высоковольтных 
линий электропередачи, методов монтажа, стандартизации 
и расчета эксплуатационной эффективности. Основная часть 
исследований связана c пластически обжатыми проводами 
для высоковольтных линий электропередачи, с анализом 
потерь мощности и энергии, а также потерь на корону из-за 
стримерного разряда, аэродинамических и ледовых нагру-
зок. Были также представлены новые технические решения 
при строительстве новой ЛЭП 6 кВ  мощностью 6 МВт.

Очередной раз российским производителем в лице ком-
пании «Энергосервис» продемонстрированы возможности 
российской промышленности в реализации инноваци-
онных, технологически уникальных проектов. Разработки 
технологий и продуктов мирового уровня для воздушных 
линий электропередачи компании «Энергосервис» уже 
не в первый раз включаются в основную повестку и офици-
альные публикации всемирной Сессии СИГРЭ.

Полный текст доклада на русском языке: см. http://www.
energoservise.com/fi les/vliyanie_max_temp_nagryzki
Оригинальный текст на английском языке см. http://www.
energoservise.com/fi les/4._Offi cial_report_ (CIGRE_World_
Session_Paris_2022)

Делегацию НИК В3 «Подстанции и электроустановки» 
РНК СИГРЭ на 49-й Сессии СИГРЭ в Париже очно пред-

ставляли: руководитель комитета Дмитрий Воденников 
(с 2018 г. представитель РНК СИГРЭ в ИК В3 СИГРЭ), 
российские специалисты: А. Селиханович, Л.М. Поспеев 
(ООО «МТК Бизнес.Оптима») и др. Дистанционно участие 
принимали секретарь НИК В3 Ю. Жилкина, представи-
тель России в CIGRE WiE («Женщины в энергетике»).

Работа Исследовательского комитета В3 СИГРЭ 
(ИК B3 СИГРЭ) на 49-й Сессии предусматривала:

– слушание докладчиков представленных докладов 
на постер–сессии;

– участие в обсуждении представленных докладов 
и ответы на вопросы к докладам от специальных 
корреспондентов ИК B3 СИГРЭ на Group Discussion 
Meeting B3;

– участие в работе представителей международных 
рабочих групп;

– слушание докладов молодых специалистов из нацио-
нальных молодежных секций;

– участие руководства национальных комитетов и чле-
нов ИК B3 СИГРЭ в стратегическом планировании 
деятельности ИК B3 СИГРЭ.

Отобранные на Сессию доклады от России по линии 
НИК В3 вызвали живой интерес у участников и посетителей 
постер-сессии.

Двадцать девятого августа 2022 г. в рамках постер-сессии 
Исследовательского комитета В3 «Подстанции и электроус-
тановки» представлено два доклада:

– Комплексная интеллектуальная автоматизированная 
система мониторинга, диагностирования и управле-
ния техническим состоянием парка силовых транс-
форматоров, авторы: Д. Воденников, И. Давыденко, 
А. Селиханович, Л. Поспеев.

– Автономный программно-технический комплекс пре-
дупреждения технологических нарушений основного 
оборудования подстанций на основе данных дистан-
ционного наблюдения, авторы: Г. Гладковский, 
И. Архипов, Д. Капустин, Э. Магадеев, А. Селихано-
вич, О. Шагимуратов.

Первого сентября 2022 г. началась активная рабо-
та профильных секций СИГРЭ. В одном из залов 
совещаний прошло 60-е заседание Исследователь-
ского комитета В3 «Подстанции и электроустановки» 
под председательством Кодзи Кавакита. Заседание 
объединило большое число экспертов электроэнер-
гетики из разных стран, которые имели возможность 
не только представить коллегам результаты своих на-
учных изысканий, но и получить от них конструктивные 
предложения по дальнейшей проработке актуальных 

тем и узнать о результатах аналогичных исследований 
в других странах. На заседании были подведены итоги 
деятельности за последние два года, а также опреде-
лены приоритетные темы для рассмотрения на 50-й 
Сессии СИГРЭ в 2024 г. и новые международные рабо-
чие группы по актуальным направлениям исследова-
ний «Подстанции и электроустановки».

Руководитель НИК B3 РНК СИГРЭ Д. Воденников принял 
участие в тренинге на тему: «Индексы состояния активов 
для оборудования существующих подстанций» и совмест-
ном семинаре ИК A3 и B3 «Варианты элегазового оборудо-
вания для передающих и распределительных подстанций, 
и их распределительных устройств».

На полях Сессии СИГРЭ директор «Московские кабель-
ные сети», руководитель НИК B3 РНК СИГРЭ Д. Воденни-
ков награжден медалью «20 лет «РОССЕТИ ФСК ЕЭС».

Делегацию НИК В5 РНК СИГРЭ на 49-й Сессии СИГРЭ 
в Париже представляли: руководитель Национального ис-
следовательского комитета А. Жуков, координатор НИК В5 
А. Расщепляев (с 2022 г. представитель РНК СИГРЭ в ИК В5 
СИГРЭ), российские специалисты Е. Сацук, Д. Дубинин 
(АО «СО ЕЭС»), А. Небера (АО «РтСофт»), Д. Серов, А. Лебе-
дев (ФГБОУ ВО «НИУ МЭИ»), Д. Кишиневский, Н. Иванов, 
Р. Канафеев (АО «Профотек») и др.

Работа Исследовательского комитета В5 СИГРЭ 
(ИК B5 СИГРЭ) на 49-й Сессии предусматривала:

– слушание докладчиков представленных докладов 
на постер–сессии;

– участие в обсуждении представленных докладов 
и ответы на вопросы к докладам от специальных 
корреспондентов ИК B5 СИГРЭ на Group Discussion 
Meeting B5;

– участие в работе представителей международных 
рабочих групп;

– слушание докладов молодых специалистов из нацио-
нальных молодежных секций;

– участие руководства национальных комитетов и чле-
нов ИК B5 СИГРЭ в стратегическом планировании 
деятельности ИК B5 СИГРЭ.

На 49-й Сессии СИГРЭ в Париже ИК B5 СИГРЭ на рас-
смотрение специалистов в области защиты и автоматиза-
ции энергосистем были вынесены доклады по следующим 
предпочтительным темам.

PS1 Задачи РЗА в сетях с малой инерцией и низкими уров-
нями токов КЗ:
– Проблемы защиты оборудования и проблемы защиты 

энергосистемы в целом.
– Схемы защиты: лучшие практики, роль НТД и влияние 

характеристик и спецификаций инверторов.
– Новые принципы защиты оборудования, достиже-

ния в области инверторных технологий, мониторинг 
и оценка состояния системы для повышения эффек-
тивности РЗА.

PS2 Применение новых технологий для защиты, автомати-
зации и управления:
– Виртуализация; цифровые двойники, функции 

РЗА, независимые от аппаратного обеспечения, 
централизованные системы защиты.

– Новые принципы защиты и мониторинга сетей пе-
ременного и постоянного тока, включая использо-
вание новых датчиков и более эффективное исполь-
зование современных датчиков и технологических 
интерфейсов.

PS3 Применение новых технологий для защиты, автомати-
зации и управления:
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– Анализ данных, удаленный контроль и мониторинг, 
создание автономных систем.

– Интернет вещей и приложения машинного обучения 
на базе применения данных от РЗА, включая управле-
ние объектом, мониторинг и анализ данных.

– Ожидания и преимущества от цифровой подстанции 
и принципов IEC 61850 и их применения для подстанций.

На 49-ю Сессию СИГРЭ международным ИК B5 СИГРЭ 
было отобрано всего 55 докладов. В процессе подготовки 
к Сессии НИК В5 РНК СИГРЭ представил в ИК B5 СИГРЭ 
11 аннотаций российских докладов по предпочтительным 
темам, из которых ИК B5 СИГРЭ принял для рассмотрения 
на Сессии семь докладов:

1. Развитие технологий автоматического противоава-
рийного управления в энергосистеме России, 
А.В. Жуков, Е.И. Сацук, А.А. Лисицын, А.С. Герасимов, 
Б. Андранович (АО «СО ЕЭС», АО «НТЦ ЕЭС»);

2. Опыт разработки и внедрения интеллектуальной 
системы РЗА с гибкой функциональной архитектурой, 
А.В. Жуков, А. Лебедев, А.А. Волошин, Е.А. Волошин 
(АО «СО ЕЭС», НИУ МЭИ);

3. Развитие задач мониторинга устойчивости и противо-
аварийного управления и релейной защиты на основе 
онлайн-анализа динамических свойств энергосистем, 
А.В. Жуков, Е.И. Сацук, Д.М. Дубинин, В.В. Васильев, 
А.В. Мокеев, А. Попов (АО «СО ЕЭС», ООО «Энерго-
Сервис»);

4. Практический опыт исследования работы оптических 
трансформаторов тока и электронных трансформато-
ров напряжения в условиях переходных процессов 
подстанции 500 кВ, А. Иванов, Р.И. Канафеев, 
М.А. Янин (АО «Профотек»);

5. Опыт применения системы выявления повреждений 
на кабельном участке комбинированных кабельно-
воздушных линий электропередачи напряжением 
110 кВ и выше, Г.С. Нудельман, С.В. Балашов, 
Е.Ю. Ерохин, А.В. Сдобин, А.А. Шапеев, В.Г. Алексеев, 
В.В. Смекалов, С.А. Арутюнов (ОАО «ВНИИР»);

6. Автоматизация понизительных подстанций с приме-
нением новых технологий, Д. Ульянов, Б. Бовыкин, 
С. Пискунов, А. Макеев, Е. Хромцов (ООО «Энерго-
Сервис»);

7. Внедрение системы анализа аварий и функциониро-
вания РЗА на базе агрегированных аварийных дан-
ных и детального математического моделирования, 
Д.В. Ясько, О.А. Фёдоров (АО «СО ЕЭС», АО «РтСофт»).

Такого большого количества докладов на Сессии СИГРЭ 
по тематическому направлению РЗА РНК СИГРЭ никогда 
ранее не представлял. Это свидетельствует о признании 
мировым сообществом значимого вклада российских спе-
циалистов в развитие современных технологий РЗА.

Руководство НИК B5 РНК СИГРЭ также приняло участие 
в заседании тематической рабочей группы TM 52 
ИК B5 СИГРЭ «Защита и мониторинг» и заседании 
ИК B5 СИГРЭ, где были подведены итоги его деятельности 
за последние два года, а также определены приоритетные 
темы РЗА для их рассмотрения на 50-й Сессии СИГРЭ 
в 2024 г. и новые международные рабочие группы по акту-
альным направлениям исследований технологий РЗА.

От НИК D1 РНК СИГРЭ в работе Сессии приняли участие 
генеральный директор ООО «Завод «Изолятор», пред-
ставитель России в Исследовательском комитете (Study 
Committee) D1 СИГРЭ, руководитель НИК D1 РНК СИГРЭ, 
д.т.н. А. Славинский и директор по научно-техническому 
сопровождению АО «Техническая инспекция ЕЭС», 
д.т.н. Л. Дарьян.

По тематике ИК D1 СИГРЭ «Материалы и разработка новых 
методов испытаний и средств диагностики» на Сессии было 
принято 55 докладов из 19 стран по трем предпочтительным 
темам:

– 23 работы охватывают предпочтительную тему PS 1;
– 27 работ охватывают предпочтительную тему PS 2;
– 5 работ охватывают предпочтительную тему PS 3.

PS 1 Испытания, мониторинг и диагностика:
– Испытания и опыт работы с нестандартными, состав-

ными и комбинированными напряжениями.
– Измерение частичных разрядов при постоянном токе, 

импульсном напряжении.
– Требования к системам для испытаний, мониторинга 

и диагностики.

PS 2 Материалы для электротехнических целей:
– Старение под воздействием электрических, механи-

ческих и термических нагрузок (например, силовая 
электроника и полупроводники, циклическая нагруз-
ка, высокие температуры, компактные применения, 
коррозия и радиационное старение и т. д.).

– Функциональные свойства изоляционных материалов 
и испытания для их оценки.

– Материалы для аккумуляторов и зарядных устройств.

PS 3 Инструменты моделирования и соответствующие изме-
рительные методы:
– Применение и разработка новых методов мультифи-

зического моделирования.
– Цифровой двойник для компонентов изоляции и сис-

тем изоляции.
– Физические модели и датчики.

По ИК D1 СИГРЭ на постер-сессии от России было пред-
ставлено пять докладов:

1. Исследование причин повреждения высоковольтных 
маслонаполненных трансформаторов тока с «газовой 
подушкой», Л.А. Дарьян, Р.М. Образцов, С.М. Коро-
бейников, В.А. Логунов (АО «Техническая инспекция 
ЕЭС», Новосибирский государственный технический 
университет (НГТУ), ФГУП «РФЯЦ — ВНИИТФ им. акад. 
Е.И. Забабахина»).

2. Изменение изоляционных характеристик смесей ми-
нерального масла и синтетического эфира в процессе 
длительного воздействия повышенной температуры, 
M. Лютикова, A. Коновалов, С. Коробейников (ПАО 
«ФСК ЕЭС», ПАО «Россети», Новосибирский государст-
венный технический университет).

3. Контроль степени деструкции углеводородной основы 
минеральных масел по характерному маркеру деграда-
ции в их ИК-спектре, М.Ш. Гарифуллин, Ю.Н. Слободи-
на, А.Р. Бикзинуров, Р.А. Гинатуллин (Казанский госу-
дарственный энергетический университет, Казанский 
национальный исследовательский технологический 
университет).

4. Универсальный метод оценки технического состояния 
маслонаполненного оборудования по результатам ана-
лиза растворенных газов, И.В. Давиденко, д.т.н.  
М.Н. Владимирова (Уральский федеральный универси-
тет им. Первого Президента России Б.Н. Ельцина, 
ООО «Масса» («Завод «Изолятор»)).

5. Применение искусственных нейронных сетей в диагно-
стике высоковольтных выключателей, А.Р. Ротблют, 
Д.А. Палферов, О.П. Букрин (ООО «Эльмаш» (УЭТМ)).

Тридцать первого августа также состоялось заседание 
ИК D1 СИГРЭ. С отчетами о работе консультативных 
и рабочих групп выступили их председатели. Руково-
дитель НИК D1 РНК СИГРЭ Александр Славинский 
принял участие в заседании ИК D1 СИГРЭ. В ходе за-
седания  А. Славинский и председатель ИК D1 СИГРЭ 
Ральф Питч обменялись мнениями о перспективах 

развития взаимодействия. А. Славинский проинфор-
мировал Р. Питча о работе НИК D1 в России, основных 
достиженях.

Дискуссионные заседания по докладам D1 — GDM со-
стоялись 2 сентября. Основные вопросы для обсуждения 
представлены в специальном докладе по тематическому 
направлению ИК D1.

Тридцатого августа состоялась постер-сессия 
ИК D2 РНК СИГРЭ, в которой были представлены до-
клады НИК D2:

1. Применение цифровой платформы для интеллек-
туального управления объектами распределенной 
энергетики, А.А. Небера, С.П. Ковалёв, Н.Г. Шубин, 
В.Ю. Перелыгин, К.В. Перевалов, А.А. Андриевский, 
Ф.С. Непша, М.И. Красильников (ООО «ИНТЭЛАБ»,
Институт проблем управления им. В.А. Трапезнико-
ва РАН).

2. Применение современных инструментов анали-
за временных рядов для оптимизации процессов 
управления пиковой нагрузкой и планирования раз-
вития электросетевых компаний», П.В. Литвинов, 
С.А. Нестеров (ГК «РТСофт», ООО «ИНТЭЛАБ»).

3. Применение средств машинного обучения 
для управления перетоками активной мощности 
в сетях с ограниченной пропускной способностью 
и большой долей возобновляемых источников 
энергии, Е.А. Цыденов, А.В. Прохоров (Националь-
ный исследовательский Томский политехнический 
университет).

4. Реализация системы поддержки принятия реше-
ний для выявления неучтенного потребления элек-
троэнергии с использованием методов машинного 
обучения, Д.А. Акимов, И.П. Волтов, О.В. Туркина 
(АО «ФИЦ»).

Доклад «Реализация системы поддержки принятия решений для выявления 
неучтенного потребления электроэнергии с использованием методов 
машинного обучения» представил  И.П. Волтов — начальник управления 
разработки программного обеспечения «Россети Научно-технический центр» 
(АО «ФИЦ). Эксперт рассказал об опыте российской компании по созданию 
программного комплекса для анализа больших данных с использованием 
алгоритмов машинного обучения, математического моделирования, методов 
визуализации данных на основе разработанной Центром Информационной 
системы определения небалансов (ИСОН), поделился результатами 
использования разработки «Россети Научно-технический центр» и ответил 
на вопросы участников мероприятия. Свою заинтересованность проявили 
представители сетевых компаний Греции, Японии и Индии.

Демонстрация проекта ИСОН и его математического обеспечения 
иностранным партнерам
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Помимо этого, 30 августа представители Международной 
рабочей группы D2.52 провели обучающий семинар «При-
менение технологий искусственного интеллекта в элек-
троэнергетике», где представили данные по приложениям 
искусственного интеллекта в электроэнергетике, включая 
требования и целевые показатели, применимость и зре-
лость, наиболее распространенные практики и новейшие 
способы использования этих технологий.

В тот же день состоялся воркшоп ИК D2 «Вопросы 
стандартизации кибербезопасности цифровых инфра-
структур электроэнергетических компаний — совмест-
ный взгляд IEC, IEEE и D2 СИГРЭ». Открыла воркшоп 
О.В. Синенко, которая в своей презентации анонсиро-
вала основную цель мероприятия — обмен СИГРЭ, IEC 
и IEEE взглядами на потребности в вопросах стандар-
тизации кибербезопасности. Такие потребности сейчас 
особенно актуальны и вызваны они цифровизацией 
энергетического сектора.

Под председательством О.В. Синенко прошло групповое 
дискуссионное заседание ИК D2. На нем делегаты предста-
вили 51 презентацию с ответами на вопросы специальных 
репортеров по докладам 2022 г. Эти вопросы были опубли-
кованы в специальном отчете ИК D2 и размещены на сайте 
Сессии заранее. Специальный отчет включал:

– краткие описания 49 отобранных на Сессию докладов. 
семь из них были подготовлены экспертами НИК D2 
РНК СИГРЭ (http://d2.cigre.ru/news-ru/558/);

– 26 вопросов, подготовленных специальными репор-
терами по данным докладам. Одним из репортеров 
по Предпочтительной тематике 1 стала регулярный 
дополнительный член от РНК в ИК D2, эксперт НИК 
D2 РНК СИГРЭ Александра Хальясмаа.

На групповом дискуссионном заседании ИК D2 с обзо-
ром технических и нормативных аспектов Бразильской 
национальной системы кибербезопасности выступил 
приглашенный спикер Иони Патриота де Сикейра, 

почетный член СИГРЭ, экс-председатель ИК B5 СИГРЭ, 
технический директор и вице-президент Бразильского 
национального комитета СИГРЭ.

Первого сентября О.В. Синенко провела ежегодное заседа-
ние ИК D2. Основными вопросами для обсуждения стали:

– представление новых членов в составе ИК D2, 
и, в частности, нового регулярного члена в ИК D2 
от РНК СИГРЭ, эксперта НИК D2, ведущего специали-
ста центра Smart Grid ГК «РТСофт», к.т.н. Ф.С. Непши;

– статус работ рабочих и совместных рабочих групп D2;
– отчеты консультативных групп по основным техничес-

ким направлениям деятельности комитета;
– обсуждение стратегических целей и задач 

ИК D2 на 2022 г.;
– подготовка предпочтительных тематик ИК D2 на сле-

дующую, 50-ю Сессию СИГРЭ, которая состоится 
в 2024 г.

Помимо этого, на ежегодном заседании руководители 
международных рабочих групп D2 представили обзоры 
результатов исследований. Среди них отчет о деятельнос-
ти совместной рабочей группы D2/C6.47 «Перспективные 
системы управления энергоресурсами на стороне потре-
бителей», который представил инициатор и руководитель 
D2/C6.47 А.А. Небера (ГК «РТСофт»).

В конце заседания О.В. Синенко передала полномочия 
председателя ИК D2 своему преемнику — регулярному 
члену от Австралийского национального комитета Викто-
ру Тану. При этом она не прекращает своей активной де-
ятельности в СИГРЭ, остается экспертом Стратегической 
консультативной группы D2 и вошла в состав редакцион-
ной коллегии журнала «СИГРЭ. Наука и техника» (СИГРЭ 
Science & Engineering), индексируемого в базе данных 
SCOPUS.

Представители НИК D2 РНК СИГРЭ также приняли участие 
и в мероприятиях ИК B5 — групповых дискуссионных 

заседаниях и постерной сессии, где выступили с докладом 
«Внедрение системы анализа аварий и функциониро-
вания РЗА на базе агрегированных аварийных данных 
и детального математического моделирования» Д. В. Ясько, 
О.А. Фёдоров (АО «СО ЕЭС», ГК «РТСофт»).

В рамках 49-й Сессии СИГРЭ состоялся Форум Молодеж-
ной секции СИГРЭ (Next Generation Network (NGN) Forum). 
Мероприятие объединило представителей из более чем 
30 стран мира, а также представителей других стран, где на-
циональные комитеты еще не созданы. В состав российской 
делегации вошли шесть аспирантов технических вузов — 
участников Молодежной секции Российского национально-
го комитета (РНК) СИГРЭ.

Проекты для презентаций выбраны по итогам конферен-
ций, олимпиад и конкурсов, организованных Молодежной 
секцией РНК СИГРЭ, и отобраны ведущими мировыми экс-
пертами. Всего в рамках 49-й Сессии СИГРЭ представлено 
32 исследования молодых ученых.

В рамках деловой программы специалисты приняли участие 
в международном молодежном форуме, семинарах, круглых 
столах, посетили объекты электроэнергетики, оснащен-
ные передовым оборудованием. На Технической выставке 
СИГРЭ была организована работа молодежного стенда.

С подробной информацией об участии в работе 49-й Сессии 
СИГРЭ и заседаниях Исследовательских комитетов можно 
будет ознакомиться в отчетах на сайте РНК СИГРЭ.

ПРЕДСТАВИТЕЛИ НИК В3 РНК СИГРЭ 
ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ В РАБОТЕ КРУГЛОГО 
СТОЛА ПО МАСШТАБИРОВАНИЮ 
БИЗНЕСА
В Общественной палате Российской Федерации состо-
ялся круглый стол на тему «Масштабирование бизнеса 
в условиях кризиса. Как использовать санкции в свою 
пользу?».

Организаторами мероприятия выступили Уполномочен-
ный при Президенте Российской Федерации по защите 
прав предпринимателей, Российско-Китайский комитет 
дружбы, мира и развития, Русско-Азиатский союз про-
мышленников и предпринимателей (РАСПП).

Санкции осложнили работу крупных компаний, лишив 
их многих привычных опций, таких как использование 

зарубежного софта, расширенного штата сотрудников, 
иностранных консультантов, дробных юридических лиц 
по всему миру. Теперь крупные компании пытаются 
остаться на плаву, а не идти вперед.

В ходе мероприятия обсудили следующие актуальные 
вопросы.

Первая часть:
– Исследование возможностей масштабирования 

в условиях санкций на реальных примерах.
– Как понять, что масштабирование — реальная воз-

можность? Конкурентный анализ и анализ рынка.
– Особенности применения продуктового подхода 

в масштабировании и его инструменты.
– Цифровые инструменты масштабирования — управ-

ляем данными для эффективного продолжения комму-
никации с внешним миром.

Вторая часть:
– Разбор кейсов гостей и проведение быстрого аудита 

их запросов.
– Выбор решения под каждую задачу (рекомендации).

ПРЕДСТАВИТЕЛИ НИК D1 РНК СИГРЭ 
ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ В  НАУЧНО-ПРАКТИ-
ЧЕСКОЙ КОНФЕРЕНЦИИ «АКТУАЛЬНЫЕ 
ВОПРОСЫ ДИАГНОСТИРОВАНИЯ, 
ЭКСПЛУАТАЦИИ И РЕМОНТА ЭЛЕКТРО-
ТЕХНИЧЕСКОГО ОБОРУДОВАНИЯ»
В середине сентября 2022 г. представители НИК D1 РНК 
СИГРЭ приняли участие в научно-практической кон-
ференции «Актуальные вопросы диагностирования, 
эксплуатации и ремонта электротехнического оборудова-
ния» и XХVII Пленарном заседании Общественного совета 
специалистов по диагностике силового электрооборудо-
вания при ООО ИТЦ «УралЭнергоИнжиниринг», которые 
состоялись в Санкт-Петербурге на площадке, предостав-
ленной АО «НПО «Стример».

Вместе с АО «НПО «Стример» и ИТЦ «УЭИ» в число орга-
низаторов конференции и заседания вошел Обществен-
ный совет специалистов по диагностике электрических 
установок Сибири и Дальнего Востока. Все мероприятия 
прошли при поддержке Национального исследовательского Участники Международной рабочей группы D2.52 

на обучающем семинаре российской делегации
Дискуссионное заседание ИК D2
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комитета D1 Российского национального комитета СИГРЭ 
по тематическому направлению «Материалы и разработка 
новых методов испытаний и средств диагностики».

В конференции приняли участие более 70 специалистов, 
включая представителей сетевых и генерирующих компа-
ний, промышленных предприятий и научных центров, орга-
низаций, занимающихся диагностированием оборудования 
из РФ и Республики Беларусь. Изготовители измеритель-
ного и испытательного оборудования были представлены 
как российскими, так и зарубежными компаниями.

Доклады «Высоковольтные вводы с RIN-изоляцией. Опыт 
первых лет эксплуатации» Группы компаний «Завод «Изо-
лятор» А.З. Славинского, д.т.н., профессора, генерального 
директора ООО «Завод «Изолятор», руководителя Нацио-
нального исследовательского комитета D1 РНК СИГРЭ, 
представителя России в Исследовательском комитете 
D1 СИГРЭ «Импортозамещение в производстве высоко-
вольтных вводов», и В.Н. Устинова, директора московского 
отделения завода «Изолятор», вызвали большой интерес 
у представителей организаций, эксплуатирующих электро-
оборудование, которые подчеркнули надежность продукции 
ГК «Завод «Изолятор», необходимость бесперебойного 
производства и поставок высоковольтных вводов в совре-
менной экономической ситуации.

НИК D1 на конференции и заседании представляли и вы-
ступили в роли докладчиков:

– член Совета при ИТЦ «УЭИ», генеральный директор 
ООО «Завод Изолятор», руководитель НИК D1 РНК 
СИГРЭ, д.т.н. А.З. Славинский;

– член Совета при ИТЦ «УЭИ», директор московского 
отделения завода «Изолятор», координатор НИК D1 
РНК СИГРЭ В.Н. Устинов;

– член НИК D1, д.т.н., руководитель направления 
мониторинга и управления техническим состоянием 
трансформаторного оборудования АО «НПО «Стри-
мер» С.П. Высогорец;

– член НИК D1, ведущий инженер Научно-исследова-
тельской лаборатории инженерной электрофизики 
и техники высоких напряжений ФГАОУ ВО «Санкт-
Петербургский политехнический университет Петра 
Великого» А.Е. Монастырский;

– член НИК D1, главный инженер ООО «Димрус»  
В.А. Русов.

За время работы конференции участники заслушали 
и обсудили 27 докладов, которые включали как научно-
технический блок, касающийся производства, эксплуа-
тации, диагностирования и ремонта силовых трансфор-
маторов, так и презентации заводов — изготовителей 
различного энергооборудования и диагностической 
аппаратуры.

В заключительный день конференции состоялся 
промышленный тур по производственным площад-
кам ООО «Высоковольтные решения» и АО «НПО 
«Стример», где участники мероприятия познакоми-
лись с выпускаемой номенклатурой и современными 
технологиями изготовления трансформаторно-реак-
торного оборудования и оборудования для защиты 
энергосистем от грозовых воздействий, техническими 
решениями для мониторинга линий и оперативного 
обнаружения поврежденных участков сети.

XХVII пленарное заседание Совета специалистов по диаг-
ностике силового электрооборудования при Инженерно-
техническом центре «УралЭнергоИнжиниринг» прошло 
в форме круглого стола.

На заседании был заслушан отчет о работе совета 
за 2022 г., рассмотрены особенности работы сове-
та в современных условиях, тематика, а также место 
и сроки проведения заседания и конференции совета 
в 2023 г. совместно с Общественным советом специали-
стов по диагностике электрических установок Сибири 
и Дальнего Востока.

В завершение всех мероприятий председатель оргко-
митета конференции, председатель Совета при ИТЦ 
«УЭИ» А. Утепов отметил особую значимость этого 
события, подчеркнув, что диагностирование парка 
оборудования является одной из ключевых задач 
на пути повышения надежности электросетей. И только 
объединившись производители и компании, эксплуа-
тирующие разнообразный по конструкции и возрасту 
парк трансформаторного оборудования, могут обеспе-
чивать стабильную, бесперебойную работу и развитие 
отрасли.

По итогам научно-практической конференции все 
коллеги в области диагностирования в очередной раз 
отметили, что пропаганда здорового образа жизни 
электрооборудования — залог надежной эксплуатации 
и экономической стабильности предприятия.Участники научно-практической конференции «Актуальные вопросы диагностирования, эксплуатации и ремонта 

электротехнического оборудования», сентябрь 2022 г.

НИК D2. Докладчик В.Н. Устинов: «Импортозамещение в производстве высоковольтных вводов»

ПРЕДСТАВИТЕЛИ НИК В3 РНК СИГРЭ 
ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ В РАБОТЕ КРУГЛОГО 
СТОЛА «САНКЦИИ 2022: КАК ПОВЕРНУТЬ 
БИЗНЕС НА ВОСТОК: ТОРГОВЫЕ, 
ФИНАНСОВЫЕ И ПРАВОВЫЕ АСПЕКТЫ»
Российско-Китайский комитет дружбы, мира и развития 
совместно с Уполномоченным по защите прав предприни-
мателей и РАСПП 7 сентября 2022 г. провел круглый стол 
«Санкции 2022: как повернуть бизнес на Восток: торговые, 
финансовые и правовые аспекты».

Российская Федерация столкнулась с беспрецедентным 
международным давлением и введением нелегитимных 
односторонних экономических санкций со стороны стран 
Запада в сфере двусторонней торговли, инвестиций, 
расчетов в долларах и евро, доступа к технологиям и фи-
нансовой системе стран Запада.

Текущая ситуация существенно повышает риски устой-
чивости российской экономики, поддержания беспере-
бойности работы критически значимой инфраструктуры 
и развития экономики. Тем не менее ряд стран Азии, в том 
числе Китай, не поддержали давление на Россию.

Для бизнеса возникает вопрос: как дальше жить, как пла-
тить зарплаты сотрудникам и обеспечивать нормальную 
работу и развитие? Решение находится в работе со стра-
нами Азии.

АНОНС

Ближайшее международное мероприятие СИГРЭ 
с участием НИК D2 — симпозиум «Комплексная 
система электроснабжения: переход, развитие 
и интеграция» (The End to End Electricity System: 
Transition, Development and Integration) пройдет 
с 4 по 7 сентября 2023 г. в г. Кэрнс, Австралия. 
Регистрация на мероприятие уже открыта, 
не пропустите дедлайн по подаче синопсисов! 
Подробнее о мероприятии на официальном 
сайте https://cigrecairns23.com.au/




